

SUSCRIPCION. Un mes, 2'45 pias. cada Repes.  
Estranjero, 2'45 pias.

PALMA DE MALLORCA, MARTES 17 DE JULIO DE 1917.

**PAÑERIA + SASTRERIA**  
**ALZABERNY & C<sup>ía</sup>**  
ARTICULOS PARA VESTIR

## Helados Concentrados

Preparación fácil e instantánea, pues permite preparar en cinco minutos los más deliciosos

### Sorbetes o Mantecados

Fresa, Melocotón, Albaricoque, Piña, Grosella, Vainilla, Canela, Almendra, Coco, Avellana, Chocolate, etc., etc.

De venta: Antigua Casa Llofrú

COLABORACION

## Impresión del calor

El «tupi» la «manuela» y el «pañón de Manila».

Muy mal tiene que andar la cosa para que la hija del pueblo que se estima y postea unas misas, no tenga para la «Goyera» el mantón de olivos prevenido, y la peineta de concha limpia, y un puñado de clavos que en el moño y en su pecho vayan pregonando la frescura y la juventud.

En la verbena espera el «chacho», que casi siempre es de «puñón rostro» y deja que le amen con interés, que para eso es bonito y baila con la moza con arreglo a los cánones, y tiene una corte de amigos que le envidian la «potra», y le imitan en sus deseos y chulerías.—¡A ver...!—grita la «ella», que es guapa y presumida como una lechuguera completa del Trián—¡que avien un gomas y pronto, que van a sonar las once y Paoo es de los que tienen poco aguante pa las esperas...!

Y la doméstica sale en busca de una «manuela» que tenga llantas de caucho, ¡sea torca o cacahelitos, y si es posible pameña roja, que los simones de hoy en día hacen a sus bestias turcos sombreritos igual que los lucen las hijas del señor «diputado».

La flamenco que suele ser vecina de los barrios de Calatrava, Levapies o Duque de Alba sale a la calle con aires de reina.

La acera es estrecha para su contorno y los carritos que la van pasar, así la dicen.

—¡Vaya con Dios y su señor hijo, lo mejor curvado de mi barrio...!

—¡A tícor andaba yo por ese cuerpol...!

Y la bonita se vuelve al hiperbólico, y riendo le pregunta.

—¿A tíros? Ha dicho V. a tíros? ¿Si? pues que los enganohen.

La chufia es más sonora que una marcha vaguesca.

El foguero huey calle arriba; la mujer, sacando el coche como si fuera un trono y el suriga arrea, y el jaco galepa braceando como un flamenco y saca con sus finas patas chispas del duro adornado.

La Cibeles no es más guapa que la moza.

Su paso es admirado por los hombres y envidiado por las mujeres.

A un cobrador del tranvía que la mira embobado se le oye la billetea al suelo; un chusco se descubre como cuando pasa el Dios grande y en la puerta de una casa que alberga toreros, vendedores y algún cómico tan fino como dempenrista, tocan los hombres en los vasos llenos de mosto la marcha real.

—¿Hace falta un doncello pa todo? —Le sirvo a V. pasado de Sicilia, para ama de las señoras.

Y el cómico grita señote y declamador:

—¿Quiere darme reparto la «charlie» en esa comedia tan bonita?

Río la floreada y el cobero también río que para eso ha tapido la suerte de cargar de lo bueno.

A una leve invitación de la señora, para el automedonte.

Es la puntilla de un «tupi» y en la pueria así Paoo.

—¿Subos? —No, heja.

Obediente la mujer que sonrío, pasa con el hombre al lujoso establecimiento.

Como el ruido es mucho, él grita con énfasis:

—¡Silencio! Hagan el favor de enmudecer porque está en el uso de la palabra este angélico que acaba de tocarme en la tómbola.

Llaman son los ojos de los bebedores; sus lenguas, humedecan sus labios y hay un momento en que el chico que sirve los refrescos y las horchales no da abasto.

—¡Pide lo que te pite, graciosa de mi amiga.

—Tupi.

Y tupi la sirven: tupi que «toma un pulso». Como los castizos y no es porque cueste más barato que en las mesas sino porque es de más chulería libado así.

Orgullosa de ser admirada engáñase la moza y las flores se mocean y los pá-

jaros que el mantón bordan parecen como si iniciaran el vuelo.

Si ella chulea no digamos de él que es moreno y tiene los ojos negros y grandes y sabe conserir y florear con gracia picaresca.

El coche espera: el cobero que ha sido convidado sonrío y con la pareja feliz «tira» cuesta de San Vicente abajo.

Río que se despañe es la rúa enconada. Los andenes ahitos van de niñas marchosas y mozos junciales. En omnibus que semejan barcos se apaña la gente que grita, ríe y canta con fuerza y brío. Los coches abiertos desde el millor aristocrático a la manuela riquísima buquetada florides son donde las mejillas semejan rosas, las frentes azulesas y las miradas ostentosas los albos pechos.

Un auto cruza a velocidad con chirriar de aceros chatados y olor acre de gasolina, pero le hace simpático el que también sea portador de hembras guapas y varones junciales que gritan en su sonrisa un «Viva la Vida» que es rayo de sol y aroma de clavos.

La humedad del río Manzanara refresca el ambiente. La carretera del Pardo está llena de polvo y las bellas mujeres muestran por entre el cejeo de sus mantillas blancas sus caritas nazarenas.

La ermita del Santo, templo goyesco, luce su bisnoro por entre la verduza del paisaje. El martilleo de los organillos alegres la fiesta. Lámparas que en la arboleda brillan son como granillos de luz y el ruido crece y la animación es extraordinaria.

Ya llegan los verbeneros al Vivero de la Villa; ya pasan a los jardines donde el chobla y el «tuesten» yanki bañados son por las alegres parejas.

En un tabladiño que adorna tapices y mantones danza una hombre de ojos azulinosos y labios de guinda. La cerveza, la sidra y el vino de oro llenan las copas.

Sobre una mesa baila flamenco la moza que Paoo llevó y baila tan bien que los aplausos son muchos y muchos los piprosos.

Rasgando los aires van los cohetes que sobre el lienzo negro de la noche semejan ríos bordados de oro.

La alegría es cada vez mayor. Florece la sonrisa en labios de mujer y el amor danza por entre las parejas con la intención picaresca de un niño travieso.

Una copla flamenca en el aire; quien la canta es la mujer bella que de la «manuela» hizo un trono.

Todos callan y por sus labios ruedan estos versos populares y pibeyos que dicen del amor a la tierra hidalga.

Si me pierdo algún día que no me busquen fuera de aquí porque toos mis amores ¡chullillo miel son de Madrid!

Y si me muerdo que me amumbren los ojos de mi moreno.

Fernando Mora.

DE ACTUALIDAD

## El conflicto Europeo

### Sobre una protesta noruega

Cristiania, 14.—La respuesta del gobierno alemán a la propuesta noruega con motivo de las materias explosivas halladas en los buques del correo alemán, dice que el gobierno alemán ha ordenado hacer pesquisas minuciosas sobre este particular y que hasta ahora ha sido probado que los paquetes contenidos explosivos fueron enviados por la autoridad central militar o por la oficina de Negocios Extranjeros, con la petición de que fuesen expedidos como paquetes de correo a Cristiania.

Según el costumbre existente, esto fue concedido sin inspeccionar el contenido de los paquetes, puesto que se creía que éstos contenían objetos cuya expedición por correo, según costumbre internacional, está permitida.

La autoridad central declara que para efectuar ciertas empresas guerreras no tiene ningún escrúpulo en hacer pasar explosivos por el país noruego sabiendo que ello no estaba prohibido por parte de Noruega.

El gobierno alemán censura la conducta de la autoridad central, que no puede en ningún modo ser justificada,

y respecto al abuso del privilegio del correo el gobierno procede a la persecución de los culpables.

Además, el embajador de Alemania en Cristiania ha recibido el orden de manifestar al gobierno noruego el sentimiento del gobierno alemán.

De hoy en adelante el correo que venga de Berlín será examinado en el ministerio de Negocios Extranjeros bajo responsabilidad de un alto funcionario.

El gobierno alemán repite su protesta contra la detención del correo como acto contrario al derecho de gentes. No puede hablarse de ofensas al territorio noruego, puesto que no es sabido que Noruega haya prohibido el tránsito y depósito de explosivos con tal de que no sean destinados a acciones criminales. Tampoco fué ofendida la neutralidad noruega, cuyos reglamentos no contenían ninguna prohibición relativa al tránsito de material de guerra. Si esta interpretación de las leyes noruegas no es aceptada, el gobierno alemán espera una nueva información para poder aportar remedio al conflicto.

El gobierno alemán espera que el gobierno noruego se convenziera de la decisión de aquél de tomar medidas energéticas contra el crimen cometido, a fin de dar satisfacción conveniente a Noruega, esperando que el acontecimiento no perjudicará a las relaciones amistosas entre los dos países.

### Declaraciones de Lloyd George

Londres, 14.—Lloyd George, contestando a una comisión de diputados de Londres respecto a la defensa de la capital contra un raid aéreo, ha manifestado que Londres tiene indudablemente el derecho especial de ser defendido, pero que la seguridad de los soldados que luchan en el frente, debe ser atendida ante todos. Los riesgos corridos por éstos no son comparables al peligro que se corre en Londres. El gobierno no ha dudado en ponerse de acuerdo con los jefes militares.

Ha circulado una serie de falsos rumores. Se ha pretendido que algunas escuadrillas de aeroplanos habían sido enviadas a Francia, contra la opinión de los militares, a petición urgente del mariscal Haig, apoyado por todos los jefes militares.

Ha circulado también el rumor de que varios aeroplanos se hallaban en Hendon con averías que los habían inutilizado por completo. Estos rumores son completamente falsos, lo mismo que la noticia, según la cual, Londres se halla desprovista de aviones de combate. Los aeroplanos que volaron para defender a Londres fueron más numerosos que los aviones enemigos que realizaron el raid.

Lloyd George hizo notas que de los 22 aviones que realizaron el raid, fueron derribados 4, proporción mucho más elevada que la de los raids efectuados en Francia, en donde de 84 de nuestros aeroplanos los alemanes derribaron solamente uno.

### Un préstamo a Rusia

Según la «Wossich Zeitung», un grupo de banqueros ingleses ofreció, con el consentimiento del gobierno inglés, un préstamo a la Municipalidad de Petrogrado, en las siguientes condiciones:

La administración económica de Petrogrado estará bajo la vigilancia de comités ingleses, a cuya control serán sometidos los ingresos y gastos de la ciudad.

Todos los inmuebles, efectivo metálico, trenes, fábricas de gas, conductores, etc., estará bajo la vigilancia y a la disposición de esta unión, como préstamo y garantía del préstamo.

El empleo de ciudadanos rusos para el servicio municipal exige el consentimiento del comisario inglés.

Todos los recibos y demás documentos de la Municipalidad de Petrogrado tendrán que llevar la firma del comisario.

Las concesiones de préstamos en las mismas condiciones están acordadas para Moscú, Odessa y Kiev y otras ciudades.

### La intervención de los Estados Unidos

La nota: prohibiendo las exportaciones americanas.

La embajada de los Estados Unidos ha hecho pública la siguiente «nota» de su Gobierno:

«Al publicar una proclama para atender, en interés de la seguridad pública, a la administración por autorización de las exportaciones americanas, el Presidente hace la siguiente modificación:

«Al supeditar la exportación, por medio de autorizaciones, de ciertos artículos de primera necesidad de los Estados Unidos, el Gobierno tiene primero y principalmente la mira del mejoramiento de la situación alimenticia que se ha originado, o que es probable que se origine en nuestro propio país antes de la cosecha próxima.

No sólo es la conservación de nuestros abastecimientos de artículos alimenticios y forrajes, un asunto que vitalmente interesa a nuestro pueblo, sino que la retención de una cantidad prudencial de materias primeras es esencial para nuestro programa de construcción militar y naval, y para la continuación de las actividades domésticas de nuestro país.

Por tanto, de la misma manera protegemos toda clase de abastecimientos de importancia fundamental. Es evidentemente el deber de los Estados Unidos, al separar cualquier cantidad de productos en exceso de nuestras necesidades domésticas, considerar primeramente las necesidades de todas las Naciones que tienen participación en la guerra en contra de los Imperios centrales.

Con respecto a las Naciones neutrales, también reconocemos, sin embargo, nuestro deber, no queriendo el Gobierno presentar obstáculo alguno.

Por el contrario, desea y piensa cooperar, por todos los medios razonables y equitativos, con ellos en su difícil empresa de añadir de nuestro excedente disponible a su abastecimiento doméstico y de atender a sus más esenciales deficiencias.

Al considerar los depósitos de substancias alimenticias, el Gobierno sólo piensa cumplir su manifiesta obligación, asegurándose de que los neutrales manejen económicamente sus recursos propios, y que sus existencias no quedarán a disposición del enemigo, ni directa ni indirectamente.

—Wilson.

La proclama hecha por acta del Congreso de junio, después de repetir la ley, manifiesta igualmente:

«Puesto que la seguridad pública reclama que debe impedirse que el auxilio llegue a manos del enemigo, yo Woodrow Wilson, Presidente de los Estados Unidos, proclamo a todos los que la presente viere y entendieren que, excepto en la época o época que bajo las condiciones que el Presidente tenga a bien dictar, o hasta que de otra forma sea ordenado por el Presidente o el Congreso, queda prohibida la exportación de los Estados Unidos y de sus posesiones territoriales a todos los aliados, neutrales y países beligerantes, de los siguientes artículos, a saber: carbón, combustibles, aceites, petróleo y gasolina, granos, harinas y alimentos procedentes de ellas; forraje y piensos; cañones y granadas; hierro en lingotes, aceros, planchas para barcos, hierro viejo, acero viejo, ferromangnesio, fertilizadores, armas, explosivos y municiones.

La proclama añade que las órdenes y reglamentos serán dictados por el secretario de Comercio, por quien se facilitarán las licencias de exportación.

Al mismo tiempo, el secretario de Comercio anuncia al procedimiento necesario para obtener licencias.

Las solicitudes deben hacerse al departamento de Comercio o dependencia del mismo por todo el país.

Las solicitudes para licencias deben consignar la cantidad, descripción de los artículos y nombres del consignador o consignatario.

### Fiestas de la Beata en Valldemosa

Desearios los moradores de este pintoresco pueblo de complacer los deseos paternales de nuestro amadísimo Prelado manifestados públicamente en la visita Pastoral, de que honraron con solemnes fiestas a su Inocencia, patrona la Beata Catalina Tomás, todos sin distinción de clases están haciendo grandes preparativos para adornar las calles y plazas en honor de la Beata los días 27, 28 y 29, conforme al siguiente programa:

Día 27. Por la noche, después de terminadas las solemnes completas, saldrá de la parroquia solemne procesión religiosa, que recorrerá varias calles y la plaza Mayor de esta población, precediendo a la Reverenda Comunidad una candelaria nina vestida de pajes, nina de la señora Marqués de Vivó, representando el papel de Beata, en medio de dos coros de niños vestidos de ángeles llevados en sus manos símbolos alegóricos de las principales virtudes de la Beata. Terminados los actos religiosos empezará la verbena, amenizada por la Banda Municipal de Palma bajo la dirección de la inteligente batuta de don Miguel Serra, tocando en la plaza de la parroquia escogidas piezas, de su selecto repertorio, disparándose en los intermedios vistosos fuegos artificiales.

Día 28. Fiesta de la Beata. Por la mañana la indicada banda recorrerá las principales calles de la población tocando diapas. En la parroquia se celebrarán misas rezadas empezando la primera a las cinco. A las nueve y tres cuartos, después de Tercia solemne se celebrará la misa mayor, cantándose la pastitura Pontificales del maestro Pons, por la Capilla de Santa Cecilia que dirige el reputado maestro D. Pablo Coll, ocupando la cátedra sagrada un distinguido orador sagrado. Terminados los divinos oficios un lunel en la Casa Consistorial, amenizado por la mencionada banda.

Por la tarde, solemnes vísperas en la parroquia. A las cinco corridas de hombres y caballerías en el predio Son Guai. A las ocho de la noche partirá de la plaza de la parroquia el Carro Triunfal, magnífica carroza propiedad de la Bra. marquesa de Vivó, recor-

riendo como los años anteriores las principales calles de la población y plaza de la Cerveza. A las diez de la noche concluirá de misa en la plaza de la parroquia bajo la dirección de D. Miguel Serra, disparándose en los intermedios hermosos castillos de fuegos artificiales por un afamado pirotécnico.

Día 29 domingo. Fiesta con que los cohetes honran a su hermana la Beata. Por la mañana en la parroquia se celebrarán misas rezadas empezando la primera a las cinco. A las nueve y tres cuartos Tercia solemne y misa mayor, cantándose la de Angelis, con sermón por un distinguido orador. Por la tarde solemnes vísperas.

## Por telégrafo

### La Política

Burell conferencia con el Rey Madrid 16 (9 n.)

La Granja.—S. M. el Rey recibió al señor Burell, celebrando una entrevista de larga duración. El señor Burell se negó a exponer a los periodistas los asuntos de que tratan. Se concede importancia a la conferencia.

### Reformas en Instrucción

El señor Andrade se propone reorganizar los Institutos de higiene escolar para que sirva la implantación del servicio médico escolar. Se establecerán médicos de Beneficencia y también se establecerá los tesis doctorales y reformará los tribunales de oposición a las cátedras.

### Ecos varios

Robo en un arsenal Madrid 16 (9 n.)

Ferrol.—Ha circulado el rumor de que se ha descubierta en el Arsenal militar un robo de una gran cantidad de tuberías de latón destinadas a los buques de guerra.

### Huelga terminada

Río Janeiro.—Dice de San Pablo que la huelga ha terminado. Se reanudarán los trabajos el martes.

### Huelga en Lisboa

Lisboa.—Diferentes gremios de obreros se han adherido a la huelga de 48 horas de los obreros de construcción naval.

### Reunión de Diputaciones

Los presidentes de las Diputaciones de Vizcaya, Guipúzcoa y Alava rogaron anoche al presidente de la Diputación de Navarra que concurriera hoy particularmente a la reunión que se celebrará en Vitoria, a lo cual contestó que asistiría sin representación y solo por deber de cortesía, cumpliendo un acuerdo de la Diputación que preside.

### Incidente en Guernica

Bilbao.—En Guernica al entrar en la capilla de los Jesuitas el aropeste para pronunciar una plática, el consejero le abordó preguntándole si hablaría en vascuense el cura le respondió que lo haría en castellano, según es costumbre.

El consejero entonces le prohibió la entrada. Se cree que fué obedeciendo órdenes de la mayoría nacionalista.

### Comemorando un Centenario

Sevilla.—Con una animación extraordinaria se celebró el Centenario de la navegación a vapor en España.

A las 9 de la noche salió por el río la procesión de la Virgen del Carmen. Los buques surtos en el puerto aparecían engalanados, funcionando los reflectores del Pasco Niños de Balboa.

En la Torre del Oro se leyó una lámpida conmemorativa, pronunciando discursos las autoridades y también el Director de Agricultura, que representaba al Ministro de Fomento.

En honor de la Virgen del Carmen Pontvedra.—A bordo del acorazado Carlos V, anclado en Marín se festejó a la Patrona de la Marina, resultando animadísimo.

## La guerra europea

Nuevo invento Madrid 16 (9 n.)

New York.—El doctor Witerand ha inventado un aparato que hace explotar sin hilos, las minas a larga distancia.

### Contingente americano

New York.—El primer contingente del ejército americano asciende a 125 mil hombres. Se les llama por contingentes.

Se dice que diez días después se movilizarán 100.000 hombres y después de tres semanas el resto.

### Programa de Mechelós

Paris.—Le Temps asegura que el programa de Mechelós es la unión de las cuestiones políticas e interiores; la seguridad de la política extranjera y la conservación de la política experimental de las alianzas.

### Separación de funciones

Amsterdam.—La Gaceta de Voss dice que el Gobierno alemán tiene la intención de separar las funciones de Canciller del de primer ministro. Se dice que se nombrará probablemente a Von Solbak, primer ministro.

### Por la república federal

Londres.—Dicen de Kief que durante el discurso que pronunció Kerenski ante los representantes campones predicó por la creación de la república federal.

### Venezuela no dimitirá

Atenas.—Desaparecen los temores de la dimisión de Venizelos.

### Separación de miembros religiosos

Atenas.—En breve se separará de sus funciones el prelado metropolitano de Atenas y cuatro miembros del Santo Sínodo y seis Obispos.

### Dificultades entre el Rey y Venizelos

Atenas.—Se dice que el Gobierno griego ha puesto a su disposición los edificios que necesita.

Se dice que han surgido dificultades entre el Rey Alejandro y Venizelos, pues el Monarca se ha negado a firmar la convocatoria de las Cortes.

Venizelos indicó al Rey la conveniencia de abandonar los moldes políticos que empleaba el Rey Constantino.

### Comentando la crisis alemana

Paris.—La prensa comentando la crisis alemana dice que el nombramiento de Mechelós constituye el triunfo de los pangermanistas y demuestra que el partido militarista no ha podido con el Reichstag.

El nuevo Canciller ha conferenciado con los políticos de diferentes agrupaciones.

### Al frente

Amsterdam.—Dice que el principal heredero de Alemania regresó el viernes al frente occidental.

### «La Epoca» comenta la crisis alemana

Madrid 17 (4 m.)

El periódico «La Epoca» dice que la moción de la mayoría de reiditadas demuestra que la crisis política del Imperio que ha tenido por resultado la salida del Canciller, tiene por objeto colocarse en condiciones de un nuevo intento de paz.

Añade que la distancia que separaba a ambos bandos beligerantes va acortándose, pues al discurso de Lloyd George exhortando a Alemania a democratizarse se responde con el sufragio universal, al centro católico con el social y a la democracia se contesta con el nombramiento del nuevo Canciller que participa de ese criterio.

Todo esto hace creer que se acerca un nuevo intento de Alemania hacia la paz, que nosotros como país neutral que somos anhelamos y creemos que deben seguir los intentos.

### Detención de alemanes

Copenhague.—En Helsingborg (Suecia) han sido detenidos dos alemanes.

### Programa del Canciller alemán

Paris.—«Le Temps» dice que el programa del Canciller alemán es la unión de los católicos y demócratas socialistas.

### Detención de un buque

New-York.—Los carabinieri detuvieron en el momento de su salida a un buque petrolero que ostentaba los colores de Noruega.

Se encontraron dentro barriles de petróleo y bastante cantidad de cobre destinado a Alemania.

### FABRA

### Fomento Agrícola de Mallorca

Por acuerdo del Consejo de Gobierno de esta Sociedad, se pone en conocimiento de los Sres. Accionistas, que desde el día 9 del mes actual, todos los días laborales, se satisfará en estas oficinas, el dividendo activo a cuenta de los beneficios que obtengan durante el ejercicio en curso.

Palma 5 Julio 1917.—Por el Fomento Agrícola de Mallorca, El Director Gerente, Vicente Puerto.

## PERDIDA

El miércoles día 11 se extravió un imperdible de platino con un ópalos por las calles de Palacio, Plaza de Cort, de Antonio Maura, Brea, Julia, Quinz, San Nicolás, Pelaires, Jovellanos y Borne hasta la Glorieta. En el Centro de Anuncios se gradificará su devolución.

## CUPON-REGALO

A LOS LECTORES DE

## La Última Hora

ENTRADA

Para el TEATRO LIRICO

Jueves 19 Julio

Don Juan Casamajó y Gil

Ha fallecido después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados hijos D. Juan, D. Jaime y D. María, hija política D.ª María Balaguer Roig y demás familia participan a sus amigos y conocidos pérdida tan irreparable...

Casa mortuoria: 31 Diciembre, (Carretera de Sóller) 35 pral. Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y de Lérida han concedido 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o rosario que se ofrezca en sufragio del alma del difunto.

INFORMACION

El riego en Palma

El Ayuntamiento acordó hace tiempo empezara el riego de las vías de Palma, Ensancho y carretera del Terreno, como era costumbre en años anteriores.

Pues bien: a pesar del buen deseo del Ayuntamiento y de las facilidades dadas por el Sr. Barbat, este año se hace el riego de una manera deficiente y como pocas veces habíamos visto.

Desde Son Alegre al Hotel Victoria, hasta la fecha no ha sido regada ni una sola vez la carretera y desde el Hotel Victoria a Porto Pi solamente se riega la mitad de la carretera, como si la otra mitad por donde pasa el tranvía eléctrico no formara parte de la carretera.

Las vías del Ensancho son tratadas por el contratista del riego con igual descuido. Si el Sr. Alcalde y señores concejales se dignan hacer una inspección ocular por dichas vías y carreteras se convencerán de lo justas que son las censuras del público.

Exposiciones escolares

En el local de la Escuela nacional de niñas que dirige la ilustrada profesora D.ª Catalina Ginard se halla abierta una exposición de los trabajos de las alumnas que asisten a dicho colegio.

Es verdaderamente notable la referida exposición en la que se pone de relieve el adelanto de las alumnas que asisten a dicho colegio que tan acertadamente dirige la Srta. Ginard.

La exposición es muy visitada y muy elogiada.

En el colegio de niñas del caserío de Son Serra que dirige la inteligente profesora D.ª Juana María Juan, podemos admirar una exposición de labores que por su exquisita confección y buen gusto en todas ellas ponen de relieve los adelantos de sus discípulas, y las excelentes cualidades de la señora Maestra, a la que le sirve como auxiliar su ilustrada hija Juana.

Las subsistencias

De un colega de Valencia copiamos los siguientes datos sobre exportación:

Han sido autorizadas las siguientes salidas de arroz para los siguientes puertos: Palma, 41.985 kilos; Ibiza, 2.300; San Sebastián, 5.000; Almería, 1.000; Pontevedra, 16.000; Larache, 20 mil; Sevilla, 18.000; Huelva, 12.500; Barcelona, 1.500; Málaga, 700; Oviado, 5 mil; Oádiz, 10.000; Tonerife, 17.100; Las Palmas, 10.300, y Tetuán, 2.500.

Un buque cargado hoy en este puerto 45.000 cajas de patatas, 30 mil de cebolla, 4.000 de pulpa de albaricoque y 500 de naranjas.

El peso del cargamento asciende a 800 toneladas, y el importe total a 43 mil libras esterlinas.

Incendio en «Son Sureda»

En la noche del domingo último se declaró un incendio en la hacienda del predio «Son Sureda» del término municipal de Marratxí que lleva en arriendo doña Antonia Ana Nadal.

Achudieron numerosas personas trabajando para lograr la extinción del fuego.

Las pérdidas se calculan en unas noventa y seis pesetas. Fueron pasto de las llamas unas doscientas heces de trigo.

Fiesta cívico-religiosa

En el Coll de'n Rabassa se celebrará lucida fiesta cívico-religiosa dedicada a Nuestra Señora del Carmen con arreglo al siguiente programa:

Día 21.—A las ocho y media. Solemnes completas. Suelta de cohetes y baile al estilo del país.

Día 22.—A las siete, diada por una Banda de Música. A las nueve Oficio mayor que dirá el M. I. Sr. D. Buenaventura Barceló Dignidad de Arcipreste de la S. I. C. B. ocupando la Sagrada Cátedra el Rdo. don Antonio Artigas, Pbro. Terminado el Oficio los Obreros, acompañados de la Banda de Música harán la acostumbrada cuestación.

A las tres de la tarde, carreras de hombres y niños en el predio Sa Tapi (Ca'n Vadell). A las seis, baile en la plaza al estilo del país.

Retiro Pedagógico

En Inca, en el salón de la Casa Consistorial, esta mañana se han reunido unos sesenta maestros nacionales de la segunda zona de Mallorca junto con el Inspector don Juan Capó Valls de Padriñas para dirigirse hacia Lluçà donde se reunirán en retiro pedagógico.

En Inca han recibido un telegrama del Rector de la Universidad de Barcelona Dr. Carrulla, al que han contestado con otro expresivo despacho telegráfico.

A las once han salido para Manacor desde donde seguirán hacia Lluçà.

Servicio de coches

Los veraneantes y vecinos del caserío de Son Serra se quejan de la orden dada a los cocheros que sirven aquel suburbio, cual es de que no pueden admitir en un carruaje más que ocho pasajeros quedando sin embarcar el pasajero que llega en no veno lugar, que debe esperar el otro coche que sale al cabo de una hora.

Se nos ruega elevemos la súplica al Alcaide a fin de que vea de solucionar este asunto, lo cual se nos dice podría hacerse, de manera que al pasar de ocho pasajeros ordenar la salida de otro coche, repartiéndose ambos el número de viajeros.

Cine-Lírico

Numerosa concurrencia asistió a las sesiones que ayer se celebraron en este teatro. El público sigue con verdadero interés la serie «El secreto del submarino», y por este motivo, ayer que se estrenaban los episodios 5.º y 6.º ocupó la mayoría de las localidades.

Estos episodios como los anteriores fueron muy celebrados por la concurrencia que se interesó una vez más por las peripecias y aventuras que corren los protagonistas de la película.

En las sesiones de hoy martes se repetirán los episodios 5.º y 6.º de «El secreto del submarino».

Para mañana miércoles se anuncia la proyección completa de la omocionante serie «El coche n.º 13».

Se proyectarán los cuatro episodios, es decir 4.000 metros en una sola sesión.

A las seis y media empezará la sesión proyectándose por última vez los episodios 5.º y 6.º de «El secreto del submarino» y de 8 y media a once y media se proyectarán los 4 episodios de «El coche n.º 13», de cuya cinta se han eliminado todas las repeticiones para que resulte más interesante y no se canse al espectador.

La Empresa del Lírico prepara para el jueves una función extraordinaria de cine como obsequio a los lectores de LA ULTIMA HORA. Hoy y mañana se insertará un cupón regalo, valiendo por una entrada para la función de dicho día, o sea para el jueves día 19.

Colegio Oficial de Medicina de Baleares. Hoy a la hora diez ha celebrado Junta general la clase médica de estas islas en el edificio de la Real Academia de Medicina, sita en el antiguo Instituto de la calle de Montesión.

El fin era constituir el «Colegio Médico Provincial» de Baleares, ordenado por R. O. de 29 de mayo último.

Leído primeramente el R. D. 15 mayo finido, creando el «Colegio del Príncipe de Asturias» para huérfanos de médicos, y la diótra R. O., consecuencia de aquí, creación de los «Colegios provinciales obligatorios» se pudo observar el entusiasmo que la lectura de ambas disposiciones producía en todos los asistentes por la amorosa y culta empresa que encierran y simboliza particularmente la institución de un «Colegio para huérfanos de hijos de médicos», sostenido por la gran familia médica, en su aspecto más conmovedor, de haber encontrado estos seres queridos y amparados por compañeros otra casa paterna, el alimento sano y nutritivo, el consejo y la ayuda de afortunadas personas, las enseñanzas de sabios maestros de las profesiones liberales y mecánicas y el ideal Patrio, que es la madre de todos.

Se aprobó el proyecto de reglamento interior para que pudiera elevarse a la superioridad para su aprobación; Se acordó poner en curso otras disposiciones taxativamente señaladas pa-

ra el sostenimiento del «Colegio de huérfanos»; y Se acordó finalmente autorizar a la Junta Directiva para que una vez sean promulgados los «Estatutos» los adapte al Reglamento interior, y su proyecto sea remitido a los profesores médicos, a fin de que todos tengan conocimiento exacto del mismo y puedan en su día señalar otros ingresos que perfeccionen el estado económico de la institución y conviertan al fin en realidad fundada los esfuerzos de las clases médicas españolas.

Notas del Carmel

En el vapor de Mahón ha llegado el tesoro de la Compañía Marítima, señor Hernández, el representante don Agustín Banqué, y el secretario de Sanidad del puerto de Mahón don José Budes.

En el vapor de Ibiza, ha llegado el canónigo de esta Diócesis, don José M.ª Alcover.

Anoche marchó para Barcelona y Madrid, el distinguido jurista don Baile del Real Patrimonio, nuestro amigo don Enrique Sureda.

Han salido para el continente el jefe de Contabilidad de esta Compañía de Ferrocarriles don Honorato Font y distinguida señora que se dirigen a Caladé de Montbray para tomar las aguas.

En el vapor «Miguel M. Pinillos», machó ayer con destino a Las Palmas (Canarias) el ingeniero de caminos, canales y puertos, don Jaime Ramonell.

Son esperados en breve los comerciantes catalanes, señores Bosch y Luna, que estudian el proyecto de instalación de un restaurante en el Arsenal.

Esta mañana ha dejado de existir el conocido industrial D. Juan Casamajó y Gil. La muerte de dicho señor ha causado dolorosa impresión entre sus numerosas relaciones. Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

RELIGIOSAS PARA MAÑANA

Santos.—Bruno, obispo, Sinfonías, viuda y sus siete hijos mártires.

Cuarenta Horas.—Empezarán en la Misión dedicada a su Santo Fundador: Exposición a las siete, seguidamente conclusión de la novena durante una misa; a las nueve Misa mayor; por la tarde a las siete y media Rosario, meditación, sermón por el Rvdo. P. José Solá, C. M., estación y reserva de S. D. M.

Continuarán en las Misiones en obsequio de San Vicente de Paul. A las seis y media exposición y misa rezadas.

Al anochecer rosario, último día de la novena de San Vicente y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En Santa Magdalena hoy, a las once, se ha dado principio a la novena rezada que la piedad de algunas señoras dedica anualmente a nuestra inocua pasciana la Beata Catalina Tomás, y mañana día 18, a las siete y tres cuartos de la tarde, empezará la novena solemne en honor de dicha Beata Catalina, con sermón por el Rvdo. P. Juan Pascual, S. J.

En San Juan, a las siete, durante una misa, se dará principio a la novena de San Pantaleón.

MILITARES

FERRER-CARRIL DE SOLLER. Se dan las gracias de R. O. a la compañía Ferro carril de Sóller por haber aceptado el uso de la autorización militar para pasaje de tropa y tarjeta militar de identidad.

INCORPORACIONES. Coronel Mayor del Regimiento de Palma, don José Moragas Mansano, se ha encargado nuevamente de su cometido. Igualmente se ha incorporado a dicho regimiento, donde deba prestar sus servicios, el médico primero don Juan Romeu Cullado.

JUNTA CONSULAR. Ha autorizado la Junta consular de reclutamiento de Saint-Negaire (Francia).

NOTICIAS DEL MAR

De Mahón, el vapor «Mahón». De Ibiza el vapor «Telefon». Para Mahón el vapor «Mahón». Para Ibiza el vapor «Lullio».

NOTICIAS VARIAS. El vapor «Iseño» ha embarcado esta mañana, para su consumo, catorce toneladas de carbón mallorquín.

—Es esperado en breve el motor que ha de ofrecer fuerza propulsora al palisbot «Futuro Lareño» que se está terminando en el Mollet. Tan luego llegue y quede colocado será botado al agua el citado buque.

—Ha terminado la descarga de la hoja de lista de «Fagurta».

—Después de terminado el desembarque de explosivos, ha fundado junto al muelle nuevo el jabeque «Gallo» con objeto de proceder a la descarga de un pico de postas que ha traído.

—Anoche después de tomado el pico de carga se hizo a la mar el vapor «Miguel M. Pinillos», de la compañía P. M.

—A la hora de costumbre ha llegado sin novedad al puerto de Barcelona, el vapor «Ray Jaime II», salido ayer tarde de nuestro puerto.

—Es esperado en el puerto un jabeque con cargamento de obra de palma.

Comisión Provincial

Este mediodía se ha reunido esta entidad bajo la presidencia del Sr. Masanet y asistencia de los Sres. Mora y Alzina.

Han sido aprobados el acta de la sesión anterior y el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Alaró y Felanitx respectivas a los años 1909 y 1911.

Han quedado sobre la mesa para su estudio varios expedientes. Ha sido aprobado el dictamen del arquitecto de provincia proponiendo se informe al Gobernador que procede desatimar el recurso interpuesto por D. Francisco Bala y otros vecinos de Mahón en siza de un acuerdo del Ayuntamiento de aquella ciudad por el que desestimó una instancia en la que reclamaban contra el proyecto de ensanche del Cementerio Católico.

al expediente promovido por un recurso sobre obras verificadas en la casa n.º 2 de la calle de la Boleiros, acordando pasarlo al Arquitecto.

Se ha dado por enterada de un oficio del Alcalde de La Puebla acompañando debidamente aprobado el proyecto de prolongación de la calle de San Rafael.

Visto un oficio de D. Jerónimo Castañó participando que el asilado de la Casa de Misericordia Manuel Plaza Iglesias ha terminado con aprovechamiento el curso de Aritmética aplicable a cuestiones mercantiles y Teneduría de Libros por partida doble, se ha acordado constara en acta el agradecimiento en vez del Sr. Castañó.

Después de despachar varios asuntos de trámite de Beneficencia y aprobadas distintas cuentas se ha levantado la sesión.

Pronto ULTUS GACETILLAS

—Detenido. Por la guardia municipal lo ha sido un individuo que hurtó varios tubos de la estufa de desinfección montada en el Hornabeque.

A la Virgen del Carmen. En el barrio del Carmen tuvo lugar anoche la anunciada fiesta callejera dedicada a Nuestra Señora del Carmelo.

Hubo música en diferentes tablados construidos al efecto. Reinó gran animación hasta poco después de media noche.

—Fiesta. Hasta ahora muy avanzada de la noche se vio concurridísima la iglesia de las Teresas por devotos fieles de la Virgen del Carmen.

Todos los actos celebrados durante el día se vieron, igualmente, concurridísimos.

—En la Cárcel. Ha ingresado en este establecimiento el individuo que agredió el domingo por la noche a Juan Garau en la calle de los Olmos. El herido reconoció sin titubear al agresor.

—La salud pública. En distintos puntos de esta capital han sido tapados con cemento las bocas de los sifones de la alcantarilla. Con ello se evita que los transeúntes y vecinos tengan que sufrir el hedor pestilente que despidían dichas bocas.

La medida no ha sido general por cuanto en la Plaza de Cort, junto a la calle de la Luz, existe una de estas bocas que hiede de una manera extraordinaria, constituyendo un peligro para la salud pública. Esperamos que por la Alcaldía se darán las órdenes oportunas para que sea tapada cuanto antes.

—Directiva. Para formar parte de la sociedad «La Conservación» de los Hostalets han sido elegidos: Presidente, don Agustín Lladó; secretario, don Antonio Pizá; vocales, don Miguel Coll, don Miguel Castañer, don Emilio Torres, don Juan Badó y don Bartolomé Juliá.

—Hurtos. En Montuiri ha sido detenido un sujeto que hurtó un azadón. En Andraitx también lo ha sido un sujeto autor del hurto de una gallina.

—Elección. El señor Obispo de Mallorca ha publicado una circular convocando la elección para Administrador Habilitado de la Diócesis, cargo que desempeña desde hace unos cinco años el Rvdo. D. Salvador Galmés.

En dicha circular se insertan las reglas para proceder a la votación.

—Jubiléo. Nuestro amado Prelado ha publicado una circular sobre el jubileo de la Porciúncula disponiendo lo siguiente:

1.º Que el Jubileo de la Porciúncula puede ganarse en la Santa Iglesia Basílica, en los templos parroquiales y filiales y en los oratorios públicos y semipúblicos de oratorios y comarcos donde se celebra la Misa todos los domingos.

2.º Las personas que vivan en Comunidad y tengan Oratorio en el que se halle reservado el Santísimo Sacramento, pueden lucrarlo visitando dicho oratorio.

3.º Donde pareciere más conveniente para mayor comodidad y fruto de los fieles el que se traslade el jubileo a la dominica siguiente, 5 de agosto, autorizamos al efecto a los Párrocos, Vicarios y encargados de Iglesias quienes deberán notificarlo a los fieles con la debida anticipación, advirtiéndoles que no pueden gozar dos veces de dicha gracia.

—Algarrobos a Mahón. Haciendo uso de la reciente autorización de la Junta de Subsistencias, en el vapor que debe salir esta noche para Mahón, ha sido embarcada una gruesa partida de ascos con algarrobos.

Ha sido embarcada también una gruesa partida de cemento.

—La Bateria de montaña. Esta mañana ha salido de excursión por el camino de Son Rapiña y la Vileta, la Bateria de montaña, que guarnece esta isla.

—Ganado para el abasto. En el vapor Mahón han venido 110 cabezas de ganado lanar y dos vacunas, destinadas a este consumo público.

—Superfosfatos. El vapor Balear, salido esta tarde para Valencia ha embarcado otra partida importante de superfosfatos de cal, para las necesidades de aquella agricultura.

Ha embarcado también gran cantidad de sacos de servin, destinados a la cremación, para las industrias de dicha ciudad.

—Albaricocos. De Ibiza, han sido traídas en el vapor Iseño llegado esta

mañana, gran cantidad de cajas con albaricocos consignados en su mayor parte a los señores Alzamora de esta plaza.

Apenas desembarcadas han sido de nuevo cargadas en vagones de esta Compañía de ferro-carriles, para ser transportadas a las fábricas de los expresados señores.

—Pimentón. Por la Dirección de este Departamento de Sanidad, han sido enviados al análisis varias muestras de pimentón, llegado en los vapores de estos días, por suponersele adulterado.

—Juventudes católicas. Recientemente se han constituido en Son Sñneret y Pont d'Inca.

—Señalamiento. Mañana a las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado del partido de la Lonja de esta ciudad contra Catalina Pujol, acusada del delito de contrabando.

El Abogado del Estado Sr. Morell sostendrá la acusación y el Letrado señor Pascual defenderá al procesado.

Y a las once y media se verá la causa instruida en el Juzgado del partido de Manacor contra Miguel Mayol, acusado del delito de hurto.

El Fiscal de S. M. S. Molina sostendrá la acusación y el Licenciado señor Font y Arbós defenderá al procesado.

—El tiempo. Reina un calor verdaderamente bochornoso.

El día de hoy ha sido el más pesado de todos los del presente verano, marcando el termómetro temperaturas realmente abrumadoras.

—Médico forense. Está anunciada en la «Gaceta» la provisión de la vacante de médico forense del Juzgado de esta ciudad, distrito de la Catedral.

—Música. El programa que se ejecutará esta noche, de 9 a 11, en la Plaza de Eusebio Estada será verdaderamente escogido.

Más telegramas

(Conferencia de las 11 de la mañana recibida a las 5 y media de la tarde).

Reunión de la Comisión de Producción Nacional

Madrid 17 (11 m.) Presidida por el señor Sánchez (Toca se ha reunido la Comisión de Producción Nacional.

El señor Sánchez Toca pronunció un discurso preconizando la urgencia de recuperar el tiempo perdido desde el comienzo de la guerra, mediante la intensificación de la producción en todos los órdenes, debiendo emprenderse inmediatamente la formación de una Cámara de Productoras y la clasificación de la industria para que beneficien con la ley de auxilios.

Licencias y permisos militares. En el Regimiento de Zamora se ha leído una orden del día, que, según parece se leerá en todos los Regimientos.

Anuncia que los capitanes de las Compañías llevarán una relación de peticiones, por antigüedad, para licencias y permisos y demás goces que autoricen la Superioridad y los Reglamentos, informándose de las veces que el interesado gozó de estos beneficios con objeto de que todos los disfruten sin recomendación.

Será una nota desfavorable para la concesión cualquier recomendación que se reciba en este sentido.

Diputado que se exousa. El Diputado señor Barcia se ha exousado de asistir a la Asamblea de Barcelona, por tener que acompañar a su padre político señor Labra.

A Santander. A fines del presente mes marchará el marqués de Lema a Santander con el personal de jornada para acompañar a los Reyes en sus viajes a las provincias del Norte.

Nuevo Capitán General. Zaragoza.—Ha llegado el nuevo Capitán General señor Alzina celebrándose la acostumbrada recepción en Capitanía.

Decisión del Comandante militar. Petrogrado.—Dice de Riga que el Comandante militar ha decidido enviar al tribunal revolucionario a los agitadores que protesten de la ofensiva e incoar proceso criminal.

El regionalismo. Madrid 17 (11 m.) Con motivo de la inauguración que se celebrará el 29 en Santiago, el señor González Bezada, pronunciará un discurso abordando el tema del regionalismo.

Sus puntos de vista diferirán bastante del de los catalanes.

Tonelaje hundido. Amsterdam.—Dicen de Berlín que los submarinos han hundido recientemente en la zona septentrional prohibida 24.000 toneladas, entre las cuales figura el vapor inglés «Don Arturo» y un vapor fuertemente escoltado, de unas seis mil toneladas, de 4 palos y numerosos aparatos de descarga.

Otro vapor que navegaba en convoy se le torpedeó en el Mar del Norte, aunque no se observó el hundimiento.

Los hidroplanos de la marina alemana atacaron el día 14 un convoy que iba escoltado por destroyers, observándose que dos bombas alcanzaron a dos destroyers.

Movimiento a favor de la guerra. Buenos Aires.—Las colonias francesas e italianas, que son numerosísi-

mas, han iniciado un movimiento a favor de la guerra; pero la inmensa mayoría de la nación trata de imitar la noble conducta de España, conservando la neutralidad.

Garca Prieto a San Sebastián

A mediados de Agosto próximo se trasladará el señor Garca Prieto a San Sebastián para tratar de reorganizar los comités liberales que se encomiendan a los exalcaides señores Duque de Almodovar, Francos Rodríguez y Silvela.

El seguro social. El ministro de Fomento ha dicho que en el Consejo de hoy dará cuenta del decreto convocando a una Asamblea para estudiar la implantación en España del Seguro Social.

La Infanta Isabel. Zaragoza.—Hoy llega la Infanta Isabel. Se le preparan festejos. El jueves marchará al Monasterio de Piedra.

Disturbios en Portugal. Badajoz.—Noticias de Lisboa dicen que en las sesiones de las Cámaras se produjeron escándalos.

Los diputados de las derechas increparon al Gobierno presentando un voto de censura, que no se aprobó.

A consecuencia de los disturbios ocurridos días pasados se sabe que hay seis muertos y 29 heridos.

Las fuerzas siguen patrullando por las calles. Los obreros han pedido la libertad de los detenidos, que pasan de un centenar.

Reunión de Diputaciones vascas. Vitoria.—Se celebró una reunión de Diputaciones vascas asistiendo con carácter particular algunos diputados provinciales navarros.

Se ha facilitado una nota ofensiva que dice que la Asamblea pide poderes dentro de la unidad de la acción española para que se conceda a las diputaciones y municipios una amplia autonomía en consecuencia con las aspiraciones del país.

Los presidentes de las Vascongadas convocarán a las representaciones a Cortes de las provincias respectivas para comunicarle los acuerdos a fin de que los eleven a los poderes públicos.

Desde Barcelona. Cambio de visitas. Barcelona 17 (5 m.) La autoridad militar ha devuelto la visita al comandante del crucero «Reina Regente».

Llegada de diputados. Hoy llegaron de distintos puntos los diputados conde de Ganzo, Fournier y Onsi.

Ayer llegaron de Madrid el marqués de Villanueva y Geltrú, marqués de Santa Cruz, Melquíades Alvarez, Pablo Iglesias, Salvatella y Lamaha.

Recogida de «La Lucha». De orden gubernativa se ha procedido a la recogida de la edición de hoy del periódico republicano autonomista «La Lucha».

Un pie humano. En el cauce de la Riera del Bogatell ha sido encontrado un pie humano perteneciente a un adulto.

La fiesta del Carmen. En la parroquia del Carmen se ha celebrado solemnemente la fiesta de la Patrona.

A bordo del cañonero Marqués de la Victoria se celebró misa, asistiendo las autoridades civil y militar, la oficialidad del Reina Regente, la de los torpederos números 1 y 2 y representantes de la marina mercante.

Una nota monárquica. El Centro Monárquico Conservador ha publicado una nota apócrifa con las actuales circunstancias, aconsejando que los hombres de orden se agrupen en torno del Gobierno.

Conferencia. El Presidente de la Audiencia ha celebrado una extensa conferencia con el Gobernador civil.—Oliver.

Bolsa de Madrid. Oficial del día 16

Table with 2 columns: Interior contado, Interior fin de mes, Amortizable 5 por 100, Amortizable nuevo, Banco de España, Compañía Tabacalera, Francos, Libras, Exterior. Values range from 7820 to 7970.

A las 6 de la tarde no hemos recibido la conferencia telegráfica depositada en la Central de Madrid por nuestro Corresponsal a las 2 de la tarde.

MAQUINA A VAPOR

SE VENDE una horizontal de 12 caballos, con condensador y su correspondiente caldera, también horizontal, de los hervidores, sin faltar ningún accesorio. Todo en muy buen estado. Precio limitado.

Informarán Centro de Anuncios Plaza de Sta. Eulalia n.º 10.

PERDIDA

El sábado se extravió un alfiler de señora con un centro de brillantes montados en platino. Se gratificará al que lo entregue al Centro de Anuncios Plaza Santa Eulalia, 10.

¡Una paella sin pollo!

El mejor y más barato de los alimentos son los ricos ARROCES a base de CARNES, AVES y MARISCOS.